

**ANALISIS PENCATATAN DAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN USAHA  
MIKRO KECIL DAN MENENGAH**

**(Studi Kasus Pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu)**

**SKRIPSI**

Diajukan Untuk Memenuhi Persyaratan

Memperoleh Gelar Sarjana Akuntansi

**AKUNTANSI**



**OLEH :**

**ROSLINA ROSLIN**

**NIM : 2016110174**

**PROGRAM STUDI AKUNTANSI**

**FAKULTAS EKONOMI**

**UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADDEWI**

**MALANG**

**2020**

# **ANALISIS PENCATATAN DAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN USAHA MIKRO KECIL DAN MENENGAH**

**(Studi Kasus Pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu)**

Roslina Roslin<sup>1</sup>, Poppy Indrihastuti<sup>2</sup>, Soko Wikardojo<sup>3</sup>

Program Studi Akuntansi, Fakultas Ekonomi, Universitas Tribhuwana Tungadewi Malang  
2020

Email : [roslinaroslin97@gmail.com](mailto:roslinaroslin97@gmail.com)

## **RINGKASAN**

UMKM yaitu salah satu usaha yang memiliki potensi pengembangan usaha yang begitu besar, UMKM pada dasarnya menggunakan pengelolaan keuangan usaha yang sangat sederhana. Tujuan dari penelitian ini yaitu : 1). Untuk mengetahui pencatatan dan penyusunan laporan keuangan yang dilakukan pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu. 2). Untuk mengetahui kendala-kendala yang dihadapi dalam pencatatan dan penyusunan laporan keuangan pada pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu.

Jenis penelitian menggunakan penelitian kualitatif dengan pendekatan interpretif. Pendekatan interpretif memandang realitas sosial sebagai sesuatu yang utuh, penuh makna dan penjelasan mengenai peristiwa sosial, budaya yang didasarkan pada perspektif dan pengalaman orang yang diteliti. Penelitian dilakukan dengan beberapa tahapan yaitu : 1). Pengumpulan data dengan Observasi, wawancara, dan dokumentasi, 2). Alat analisis data yang digunakan adalah metode pendekatan deskriptif, 3). Uji keabsahan data menggunakan Trianggulasi teknik.

Hasil dari penelitian menunjukkan bahwa, pencatatan dan penyusunan laporan keuangan yang di buat UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky hanya melakukan pencatatan pemasukan dari penjualan peralatan dapur dan peralatan refleksi, dan juga melakukan pencatatan pengeluaran untuk biaya produksi yang masih sangat sederhana dan belum sesuai dengan standar akuntansi keuangan. Alasan pemilik UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky melakukan pencatatan laporan keuangan secara sederhana karena belum adanya pemahaman mengenai pencatatan dan penyusunan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi. Kendala-kendala yang dihadapi oleh pemilik UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky dalam pencatatan laporan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi adalah keterbatasan waktu serta sumber daya yang masih kurang dalam mengolah laporan keuangan usahanya.

Kata kunci : Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah UMKM, Pencatatan dan Penyusunan Laporan Keuangan, UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky.

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **1.1. Latar Belakang**

UMKM merupakan suatu faktor-faktor penggerak suatu perekonomian masyarakat yang ada di Indonesia karena memiliki peranan yang sangat berguna untuk pertumbuhan sektor ekonomi nasional untuk memberikan kontribusi bagi, penyediaan tenaga kerja, dan paling utama adalah untuk menjadi penopang jika terjadi krisis ekonomi di Indonesia (Suhendri et : al, 2017, 2018). Di lihat dari peranan penting UMKM tersebut, maka perlu dibutuhkan adanya dukungan dari seluruh pihak dalam mengembangkan usahanya dalam mewujudkan UMKM yang mandiri, maju, dan modern termasuk dapat memiliki akses untuk pendanaan yang semakin luas di sektor perbankan. Kegiatan UMKM tidak akan terlepas dari kegiatan akuntansi yang sangat berguna bagi perkembangan atau suatu kondisi keuangan suatu UMKM tersebut sehingga keberlangsungan aktivitas UMKM dapat terekam dan dapat dijadikan bahan untuk di evaluasi.

Tingginya potensi perkembangan UMKM dalam perekonomian masyarakat dan negara saat ini tidak diimbangi dengan kualitas mutu UMKM tersebut. Pencatatan dan pengelolaan keuangan usaha yaitu suatu keberhasilan UMKM dalam menjalankan usahanya. Permasalahan yang sering terjadi di UMKM yaitu kesalahan dalam pencatatan laporan keuangan yang belum sesuai standar akuntansi keuangan. Hal tersebut terjadi disebabkan UMKM masih terkendala pada berbagai faktor-faktor seperti kurangnya pemahaman dan pengetahuan mengenai pencatatan keuangan yang sesuai standar keuangan, pelaporan keuangan UMKM umumnya adalah tentang pencatatan jumlah barang yang keluar dan diterima, tetapi tidak sesuai dengan akuntansi keuangan periode saat ini. Informasi akuntansi yang dihasilkan sangat berguna untuk mengambil keputusan ekonomi usahanya, sehingga

untuk di jadi sebagai dasar dalam pertimbangan untuk, membeli bahan baku yang akan dijadikan alat produksi, serta untuk pembiayaan pengembangan SDM dan untuk menembah modal usaha. Informasi keuangan merupakan suatu yang sistematis dalam laporan keuangan memoperudah pemilik UMKM untuk mengevaluasi kondisi usahanya dan dapat menjadikan usaha yang bermutu baik.

UMKM menghadapi berbagai kendala dalam sistem pencatatan laporan yang sesuai dengan akuntansi yang disebabkan : lemahnya pendidikan, kurangnya pemahaman mengenai standar yang sudah di tetapkan oleh IAI. Semakin berkembangnya sebuah usaha, seperti untuk meningkatkan pendanaan modal usaha maka perlu adanya hubungan baik pada pihak eksternal perusahaan ataupun pihak bank dan lembaga keuangan yang lainnya. Semakin berkembangnya usaha, semakin menuntut UMKM untuk menyediakan laporan keuangan yang berdasarkan standar akuntansi. Fungsi dari laporan itu sendiri adalah untuk melihat suatu kinerja keuangan perusahaan mengenai penggunaan keuangannya dan untuk mengetahui kinerja kas perusahaan.

UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky yang terletak di Jl. Simpang Trunojoyo 2 Desa Junrejo kota batu merupakan usaha milik pribadi yang berdiri pada tahun 1986 oleh bapak Saiful Chojin, dengan jenis usaha industri manufaktur (memproduksi dan menjual peralatan dapur dan alat refleksi dengan bahan dasar dari kayu). Pada tahun yang sama, pendiri UD RIZKY yaitu bapak H. Saiful Khojin mulai bergabung dengan ikatan UKM kecamatan Junrejo, dan sudah memiliki tiga orang karyawan. Keadaan UD RIZKY dilihat dari sudut pandang penulis merupakan usaha manufaktur yang cukup sukses dibidangnya, karena para karyawan yang bekerja dengan tangan profesional membuat konsumen sangat puas akan hasil kerajinan yang dibuat oleh para karyawan UD RIZKY itu. Karyawan bekerja sesuai keahlian masing-masing mulai dari proses pertama yaitu memotong kayu sampai proses terakhir pengecatan. Pemilik UD RIZKY Bapak H. Saiful Khojin, dengan tutur kata yang sopan

ketika memberi arahan kepada karyawannya dan selalu mengontrol kerja karyawannya dengan bijaksana sehingga membuat para karyawan merasa nyaman. Produksi peralatan dapur UD. Rizky sudah menembus ke beberapa wilayah pemasaran, adapun wilayah pemasarannya, di Kota Malang, Surabaya, Kota Batu, dan Jakarta, mayoritas pembeli produk peralatan dapur adalah para ibu rumah tangga dan para pemasok lainnya. Alasan peneliti memilih UD. Rizky menjadi obyek penelitian adalah karena usaha produksi peralatan dapur ini karena masih baru di dengar peneliti, sehingga timbul keinginan untuk melakukan penelitian di tempat tersebut. Pengrajin Kayu UD. Rizky juga mengalami penjualan yang terus meningkat setiap bulannya. Akan tetapi dalam pengelolaan keuangan usahanya, pemilik mengaku kesulitan untuk membuat laporan keuangan sesuai standar akuntansi, pemilik UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky hanya melakukan pencatatan pendapatan dan pengeluaran dalam usahanya hanya menggunakan informasi nota penjualan barang.

Pada penelitian ini akan menjelaskan tentang pencatatan keuangan. Bertujuan untuk merancang atau membuat sistem akuntansi yang sederhana sehingga dapat membantu dan memudahkan pemilik usaha untuk mencatat keuangan sesuai dengan pemahaman pemilik usaha. Dengan Adanya laporan keuangan maka diharapkan dapat membantu para pemilik usaha untuk memantau keuangan pada usahanya dan dapat digunakan untuk mengambil keputusan ekonomi usahanya. Sesuai dengan dasar pemikiran atau pemahaman di atas, maka timbullah keinginan peneliti untuk meneliti di UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky dengan judul. **"ANALISIS PENCATATAN DAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN USAHA MIKRO, KECIL, DAN MENENGAH (STUDI KASUS PADA UKM PENGRAJIN KAYU UD. RIZKY JUNREJO KOTA BATU)"**.

## **1.2. Rumusan Masalah**

Berdasarkan uraian materi latar belakang di atas, maka peneliti dapat merumuskan permasalahan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut :

1. Bagaimana pencatatan dan penyusunan laporan keuangan yang dilakukan pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu ?
2. Apa saja kendala-kendala yang dihadapi dalam pencatatan dan penyusunan laporan keuangan pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu ?

## **1.3. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan perumusan masalah yang telah disajikan di atas, maka tujuan penelitian yang ingin dicapai adalah :

1. Untuk mengetahui pencatatan dan penyusunan laporan keuangan yang dilakukan pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu.
2. Untuk mengetahui kendala-kendala yang dihadapi dalam pencatatan dan penyusunan laporan keuangan pada pada UKM Pengrajin Kayu UD. Rizky Junrejo Kota Batu.

## **1.4. Manfaat Penelitian**

1. Bagi Pemilik Usaha

Penelitian ini dapat memeberikan suatu masukan yang bermanfaat bagi UMKM, bahwa melalui penyusunan laporan keuangan berdasarkan standar akuntansi keuangan dapat mempermudah pemilik usaha dalam menyusun laporan keuangannya.

2. Bagi Universitas

UMKM merupakan sebuah uasaha yang memerlukan sistem informasi akuntansi. Sehingga peneliti akan lebih mendalami bidang ini, khususnya di bidang Akuntansi Keuangan di Fakultas Ekonomi Universitas Tribhuwana Tungadewi. Selanjutnya

diharapkan dengan adanya penemuan dalam skripsi ini akan memberikan manfaat bagi peneliti selanjutnya di bidang yang sama.

### 3. Bagi Peneliti

Bagi peneliti diharapkan penelitian ini dapat menambah pengetahuan dan manfaat tentang Penerapan Standar Akuntansi untuk menyusun laporan keuangan di UMKM. Sebagai sarana pembelajaran bagi peneliti untuk terjun langsung dilapangan dan mengetahui perbedaan antara teori yang telah dipelajari dengan kondisi yang sebenarnya terjadi di lapangan.

## DAFTAR PUSTAKA

- Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI). (2016). *Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah*. Jakarta : Dewan Standar Akuntansi Keuangan Indonesia.
- Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI). (2009). *Standar Akuntansi Keuangan Revisi 2009*. Jakarta: salemba Empat
- Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI). (2018). *Standar Akuntansi Keuangan Revisi 2018*. Jakarta: salemba Empat
- Indriantoro, Nur dan Bambang Supomo. (2011), *Metode Penelitian Bisnis Untuk Akuntansi dan Manajemen*, Edisi Pertama. BPFE, Yogyakarta.
- Kariyoto. (2017). *Analisa Laporan Keuangan*. Malang : UBMedia
- Kasmir. (2013). *Analisis Laporan Keuangan*. Jakarta: Rajawali Pers
- Moleong. L. Lexy. (2014). *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung : Remaja Rosdakarya.
- Muchid Abdul (2015). *Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK-ETAP) Pada UD Mebel Novel L Banyuwangi*. *Skripsi*. Fakultas Ekonomi. Universitas Jember.
- Nurlaila. (2018). *Penerapan SAK-EMKM Pada Sukma Cipta Ceramic Dinoyo*. Malang. *Skripsi*. *Central-Library Of Maulana Malik Ibrahim State University Of Malang*.
- Ni Komang Ismadewi, Nyoman Trisna Herawati1, Anantawikrama Tungga Atmaja2. (2014). *Penyusunan Laporan Keuangan Sesuai Dengan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah (SAK EMKM) Pada Usaha Ternak Ayam Boiler (Study Kasus Pada Usaha I Wayan Sudiarsa Desa Pajahan Kecamatan Pupuan Kabupaten Tabanan)*. Jurusan Akuntansi Program S1 Universitas Pendidikan Ganesha Singaraja, Indonesia. *E-Journal S1 Ak Universitas Pendidikan Ganesha Jurusan Akuntansi Program S1 (Vol: 8 No: 2 Tahun 2017)*
- Nursa. I Made; Widoyo, Agus dan Kurnianto, Sigit. 2012. *Mengungkap Kesiapan UMKM dalam Implementasi Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (PSAK-ETAP) untuk Meningkatkan Akses Modal Perbankan*. *Majalah Ekonomi*, No. 3.
- Pura, Rahman. (2013). *Pengantar Akuntansi : Pendekatan Siklus Akuntansi*. Jakarta : Erlangga
- Qontah, Iffah. (2018). *Analisis Praktik Pencatatan dan Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP) Pada UMKM (Studi Kasus Pada UD Surya Abadi Furniture di Desa Trangsan Kecamatan Gatak Kabupaten Sukoharjo)*. *Skripsi*. Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Surakarta.
- Rahadiansyah, Rifky. (2018). *Penerapan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah (SAK-EMKM) Pada UMKM Keripik Tempe Rohani*



Sanan Kota Malang. *Skripsi*. Universitas Islam Negeri (UIN) Maulana Malik Ibrahim Malang.

Raja, Oskar, at. all (2010). *Kiat Sukses Mendirikan dan Mengelola UMKM*.

Jakarta : EL Press

Rudianto. (2012). *Pengantar Akuntansi Konsep dan Teknik Penyusunan Laporan Keuangan*. Erlangga: Jakarta

Sugiyono. 2018. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, R & D*. Bandung: CV Alfabeta.

Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian Kombinasi*. Bandung: CV Alfabeta.

Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian Kualitatif, Kuantitatif, dan R dan D*. Bandung : CV Alfabeta.

Sugiyono. (2013). *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung : Alfabeta.

Suhendri. H, Triyuwuno. I, Mulawarman. A.D, Baridwan, Z. 2017. *Awareness and Perceptions of Islamic Micro-Entrepreneurs on Mudharabah Finance and Justice for Financing Acces in Malang Territory Indonesia*. Malang : International Journal of Economies and Financial Issues, 2017, 7 (5), 253- 258.

Suhendri. H, Triyuwuno. I, Mulawarman. A.D, Baridwan, Z. 2018. *Evidence From Indonesia : Still Mudharabah Financing and Micro Business Considered a High-Risk Financing Scheme and Business Group*. Malang : Russian Journal of Agricultural and Socioeconomic Sciences, 2018, 6 (78), 197-205.

Suhendri. H, Triyuwuno. I, Mulawarman. A.D, Baridwan, Z. 2018. *Evidence From Indonesia : Is It True That Mudharabah Financing and Micro Busines Group*. Malang : Russian Journal of Agricultural and Socioeconomic Sciences 2018, 6 (78)

Undang-Undang No. 20 Tahun 2008 *Tentang Usaha Mikro, Kecil dan Menengah*. Dari <http://WWW.hukumonline.Com/pusatdata/28029>. Diambil Pada 25 Oktober 2019

Wibowo, Agus. (2011). *Pendidikan Kewirausahaan (Konsep dan Strategi)*. Yogyakarta : Pustaka Pelajar

Yunita, Rika (2018). Evaluasi Penerapan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah (EAK-EMKM) Pada Laporan Keuangan Koperasi Simpan Pinjam (KSP) Adil Dlingo. *Skripsi*. Fakultas Ekonomi. Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Widya Wiwaha Yogyakarta.

[http://rri.co.id/malang/post/berita/564359/malang\\_news/pdrb\\_kabupaten\\_malang\\_rp\\_82\\_triliun\\_separuh\\_disumbang\\_dari\\_usaha\\_mikro.html](http://rri.co.id/malang/post/berita/564359/malang_news/pdrb_kabupaten_malang_rp_82_triliun_separuh_disumbang_dari_usaha_mikro.html)/ Diambil : 05 November 2019

<https://www.zonareferensi.com/pengertian-analisis-menurut-para-ahli-dan-secara-umum/> Diambil : 20 Oktober 2019

<https://jagad.id/pengertian-analisis-macam-jenis-fungsi-tujuan-dan-contohnya/> Diambil : 20 Oktober 2019

